

Lunes, 15 de Enero de 1990.-

O F I C I N A   D E   P R E N S A  
PRESIDENTE ELECTO PATRICIO AYLWIN

---

INTENSA ACTIVIDAD DEL  
PRESIDENTE ELECTO

Tres entrevistas sostuvo entre las 11:00 y las 14.00 hrs., el Presidente electo, Patricio Aylwin, en su domicilio particular de calle Artuto Medina.

En primer lugar, llegó hasta su despacho privado, el futuro Ministro Secretario General de la Presidencia, Edgardo Boeninger; enseguida, lo hizo la coordinadora del Movimiento de Independientes por Aylwin, Liliana Mahn, y por último, el designado Ministro de Justicia, Francisco Cumplido.

A las 12:45 horas, Liliana Mahn abandonó la residencia siendo acompañada hasta la puerta por el Presidente Aylwin.

A la salida de la reunión, la dirigente señaló que en la oportunidad se analizó el futuro de la organización de independientes, añadiendo que el Presidente electo "tiene mucho interés en que el movimiento se mantenga a lo largo del país. También hablamos de la posibilidad que algunos independientes, profesionales y técnicos, que a nivel regional, provincial y comunal aportaron mucho a la campaña, puedan cumplir alguna labor en el gobierno". "Los independientes -dijo- estamos al servicio de lo que disponga el Presidente. Estuvimos desde el comienzo en la posición de no esperar compensación. Sin embargo, don Patricio  $\longleftrightarrow$  ha considerado incorporarnos en algunos cargos que él estima que podemos servir eficientemente y con excelencia". Liliana Mahn manifestó luego, que hasta el momento sólo podía adelantar que se trataría de algún cargo relacionado con el desarrollo social.

En cuanto al Ministerio de la Familia dijo que no se conversó sobre el tema y que respecto a la mujer y la familia, sólo se ha tratado lo relacionado con la Oficina Nacional de la Mujer, ONAM.

Por su parte, Edgardo Boeninger señaló que en su entrevista con el mandatario electo, sólo se trataron temas generales como la forma

en que funcionará la Secretaría General de la Presidencia. Preciso ~~(→)~~ que no se habló respecto de la Ley orgánica de la FFAA porque "aún no tenemos el texto y estamos esperando conocerlo para poder opinar".

Sobre el traspaso del mando, informó que hoy se realizará una reunión con personeros del actual gobierno con el objeto de elaborar un cronograma más preciso de reuniones bilaterales, para el traslado de la información y contactos respecto de lo que ocurre en los distintos sectores. Finalmente, Edgardo Boeninger reiteró que la nominación de los subsecretarios se hará probablemente mañana.

Luego de finalizada la reunión entre el Presidente Aylwin y Edgardo Boeninger, ingresó hasta su despacho el futuro Ministro de Justicia, Francisco Cumplido, quien señaló que en la ocasión se trataron diversos temas relacionados con su cartera, entre los cuales la reforma del poder judicial, la situación de los Derechos Humanos y de los presos políticos. El titular de justicia dijo que la próxima semana estará en condiciones de hacer algunos planteamientos, "dentro de lo que es posible, porque es una situación insólita que uno, a dos meses de empezar a cumplir sus funciones, ya esté planteando problemas y soluciones".

El Secretario de Estado informó también que se presentará un conjunto de proyectos al Congreso Nacional, "estableciendo las prioridades más urgentes que serán resueltas por el Presidente a propuesta de los minsitros". Indicó además, que el gobierno deberá convocar a un período de legislatura extraordinaria, "puesto que no se puede esperar hasta el 21 de mayo, fecha en que se inician las sesiones ordinarias, por la magnitud de los problemas pendientes".

El Presidente electo, Patricio Aylwin, inició su tarde de entrevistas, reuniéndose con el futuro Ministro del Trabajo, René Cortázar, quien a la salida de la entrevista afirmó que las prioridades de esa cartera son estudiar la recuperación del poder de compra de los salarios mínimos y analizar las reformas a la actual legislación laboral.

Respecto de las conversaciones con las centrales sindicales, Cortázar dijo que "han sido muy fructíferas y vamos a iniciar un diálogo en esta misma dirección con las organizaciones empresariales". Por último, informó que están preparando la tarea legislativa para tenerla avanzada cuando se inicie las sesiones extraordinarias del Congreso Nacional, en marzo próximo.

Lunes, 15 de Enero de 1990.-

O F I C I N A   D E   P R E N S A  
PRESIDENTE ELECTO PATRICIO AYLWIN

---

Dijo Luis Alvarado:  
MINISTERIO DE BIENES NACIONALES  
REALIZARA POLITICA DE MEDIO AMBIENTE

La política de Medio Ambiente quedará radicada en el Ministerio de Bienes Nacionales, anunció hoy el nuevo titular recién designado, Luis Alvarado, quien indicó que ello se cumplirá tal como está establecido en el programa de la Concertación.

Luis Alvarado se reunió esta tarde con el Presidente electo, Patricio Aylwin, quien le encomendó hacer "una política muy moderna respecto a este tema, que inquieta al país". Quizás, dijo Alvarado, "este será el primer o segundo país en América Latina que atenderá a nivel ministerial el tema de la ecología y Medio Ambiente".

Agregó, enseguida, que en Chile existe una serie de instituciones que han tratado esta materia, pero "lamentablemente están muy dispersos".

Consultado sobre la situación de las tierras de los indígenas, muchas de ellas expropiadas durante el actual régimen, manifestó que "para el Presidente Aylwin esto <sup>es</sup> prioritario. Hay una gran cantidad de juicios, de reclamos por usurpación de tierras que están siendo tramitados en los distintos juzgados. Queremos crear una comisión específica que atienda el estado en que están estos procesos, especialmente en la zona sur", afirmó el titular de esta cartera.

Respecto de la contaminación ambiental en la Región Metropolitana, Alvarado dijo que la Concertación ha evaluado la forma como se ha tratado el tema. "Tenemos una evaluación de las medidas que se han tomado, algunas son eficientes aunque no sustantivas. Son paliativas a un problema, que es de extraordinaria gravedad por lo que queremos avanzar hacia soluciones integrales".

Por último, sobre la colonización en la zona de la Carretera Austral señaló que "tengo la impresión que es más un efecto propagandístico,

que efectivamente una política de colonización". Agregó que por la importancia que tiene desde el punto de vista del estado nacional, es un tema que debe ser atendido con seriedad y respeto del cual en la Concertación se han analizado algunos criterios.

#### CON LOS HUMANISTAS

El futuro Subsecretario de Bienes Nacionales podría ser un humanista, según señaló esta tarde, el vicepresidente de la colectividad, Tomás Hirsh, luego de una breve entrevista sostenida con el Presidente electo. Hirsh dijo que en la oportunidad se trató la participación de los humanistas en el futuro gobierno, añadiendo que Patricio Aylwin "ha planteado nuestra participación a nivel de subsecretarías, embajadas, alcaldías u otros cargos de interés". Agregó que entregaron hace 10 días una nómina de sus militantes y que el Presidente lo ha estudiado con sus respectivos ministerios. Puntualizó que en dos días más el Presidente comunicará al país su decisión en ese sentido, y "estamos seguros que entre los subsecretarios va a haber algún humanista".

#### PS HISTORICO, LOS VERDES y EL MOC SE REUNIERON CON PRESIDENTE ELECTO

Pasadas las 17.00 horas, el Presidente electo, Patricio Aylwin, recibió en su oficina de Américo Vespucio, a dirigentes de los partidos Socialista Histórico, Los Verdes y del Movimiento Obrero Campesino (MOC).

Roberto Shultz, presidente de Los Verdes, indicó a la salida de la reunión, que concordaron con el Mandatario electo la presencia de militantes de esa colectividad en áreas como la DIGIDER, Mujeres y jóvenes, ODEPLAN y Transportes, pero que no se precisaron los niveles en que se integrarán.

Por su parte, Juan Gutiérrez, Secretario General del PS Histórico, manifestó que su visita no tuvo como motivo solicitar al Primer Mandatario cargo alguno. "Nosotros, en el Hotel Tupahue, firmamos un documento en el que entregamos todo nuestro respaldo para que el Presidente Aylwin decida sobre sus colaboradores. Vamos a respetar eso", enfatizó, asegurando que "seremos consecuentes y no le quitaremos atribuciones que le corresponden plenamente".

Lunes, 15 de Enero de 1990.-

O F I C I N A   D E   P R E N S A  
PRESIDENTE ELECTO PATRICIO AYLWIN

---

ACTIVIDADES PRESIDENTE ELECTO

Martes 16 de enero (en su oficina de Américo Vespucio 1081):

16:30 horas - Dirigentes del Colegio Médico.

17:00 horas - Delegación italiana de la CONFINDUSTRIA que agrupa a empresarios de ese país.

17:30 horas - Confederación del Comercio Detallista.

ACTIVIDADES MINISTROS

08:00 horas - Enrique Correa, futuro Secretario General de Gobierno, se reúne en La Moneda con el General Ballarino, actual Secretario General de la Presidencia.

10:30 horas - Enrique Krauss, futuro Ministro del Interior y Enrique Correa visitan al Cardenal Fresno (Erasmus Escala).

16:00 horas - El futuro Ministro de Economía, Carlos Ominami, recibe al Secretario General de la Unión Demócrata Independiente (UDI), Joaquín Lavín. El encuentro se realizará en Simpson 80.

Lunes, 15 de Enero de 1990.-

O F I C I N A   D E   P R E N S A  
PRESIDENTE ELECTO PATRICIO AYLWIN

---

En carta:

PRESIDENTE ELECTO REPUDIO ASESINATO  
DE DIRIGENTE DE INTERNACIONAL SOCIALISTA

Su repudio ante el asesinato del Secretario General del Comité para América Latina y del Caribe de la Internacional Socialista, Héctor Oquelli, ocurrida ayer en Guatemala, expresó hoy el Presidente electo, Patricio Aylwin, en una carta que le enviara esta mañana al Presidente de esa entidad, para América Latina y el Caribe, Sr. José Francisco Peña Gómez.

El texto de la carta es el siguiente:

" Señor  
José Francisco Peña Gómez  
Presidente del Comité para América Latina  
y del Caribe de la Internacional Socialista

Estimado señor:

Profundamente conmovido por el vil atentado que ha significado la muerte del distinguido Señor Secretario General del Comité a su digno cargo don Héctor Oquelli, le hago llegar mis más sinceros sentimientos de pesar y repudio frente a este cobarde acto terrorista, tanto a usted, como a los Distinguidos miembros de dicho Comité.

Hago votos porque este asesinato pueda ser esclarecido, castigándose debidamente a sus autores, dejando constancia que el atentado empaña la conciencia democrática de América Latina.

Le saluda con toda atención,

Patricio Aylwin Azócar  
Presidente Electo  
de la República de Chile"

Carlos Ominami:

OPTIMAS PERSPECTIVAS DE  
INVERSION ITALIANA EN CHILE

- El futuro Ministro de Economía se reunió por más de una hora con la delegación de la Conferencia General de la Industria Italiana (CONFINDUSTRIA).

Como muy positiva fue calificada esta mañana la reunión que sostuvo el designado Ministro de Economía, Carlos Ominami, con una delegación de la Confederación General de la Industria Italiana (CONFIN\_DUSTRIA) de visita en nuestro país.

El encuentro, que se realizó en Simpson 80 con la participación del embajador de Italia en Chile, Michelangelo Pisani, se prolongó por más de una hora y en él se trataron "temas que dicen relación con la necesidad de ampliar la presencia de inversionistas italianos en nuestro medio".

Carlos Ominami aseguró, al término de la reunión, que "existen estu-  
pendas perspectivas de que puedan concretarse rápidamente un conjun-  
to de proyectos de inversión de interés bilateral". Señaló, ensegui-  
da, que "en ese plano reiteramos nuestra posición en materia de in-  
versión extranjera, haciendo presente el interés del futuro gobier-  
no por mantener una política de reglas claras en este sector".

Precisó también que los inversionistas italianos" tienen un espectro  
de intereses extraordinariamente amplio, especialmente vinculados a  
los sectores forestales, minero y del plástico", añadiendo que de  
la revisión que se hizo por área "se deduce la existencia de varia-  
das posibilidades de cooperación entre inversionistas de ambos paí-  
ses".

Explicó luego el nuevo Ministro del gobierno democrático, que asumi-  
rá en marzo próximo, que no sólo Italia ha planteado su intención  
de invertir en Chile, sino que igual disposición han manifestado o-  
tros empresarios europeos. Recordó que, en este sentido, durante la  
gira a Europa que realizó en septiembre con el Presidente Aylwin "pu-  
dimos constatar una muy buena disposición del empresariado español,  
francés y alemán".

Consultado sobre la ley de patentes farmacéuticas, informó que ese  
es un tema sobre el cual "estamos trabajando muy intensamente" e in-  
cluso, dijo, "estamos haciendo las consultas pertinentes, pero por  
ahora no estoy en condiciones de adelantarles nada".

Sobre la polémica Ley de Pesca, Carlos Ominami fue enfático en afir-  
mar que esa "no es una buena ley", por lo que se está trabajando en

un conjunto de modificaciones que debieran introducirse a esa normativa. "Estamos empeñados en un estudio técnico y pienso que será muy importante, a partir de los próximos días, discutir el punto con las distintas bancadas parlamentarias", señaló. Junto al futuro Ministro de Hacienda, Alejandro Foxley, se reunirá este miércoles con la bancada DC, en tanto mañana lo hará con los máximos dirigentes de la UDI, "para requerir su opinión respecto de esta normativa". Asimismo, no descartó una reunión similar con miembros de R.N.

### Ajuste económico

En relación a un eventual ajuste a la economía, puntualizó que por el momento ese tema concierne, especialmente al Consejo del Banco Central, no obstante indicar que el equipo económico del Presidente Aylwin "sigue muy atentamente la evolución de la actual coyuntura". Frente a una consulta periodística, Ominami afirmó que "estamos convencidos que es preciso tomar un conjunto de medidas de ajuste, que permitan abrir a la economía chilena hacia un camino de crecimiento, que sea efectivamente sostenible en el mediano plazo".

Añadió enseguida que "la tasa de crecimiento obtenida en 1989 no es, desgraciadamente, sostenible en el mediano plazo, de ahí que seamos favorables a la introducción de un conjunto de medidas de ajuste". Sin embargo, adelantó, "el paso previo será poder resolver -en los siguientes días- la coordinación entre el futuro equipo económico y las actuales autoridades del Banco Central".

El Ministro Ominami, en tanto, no descartó que se harán sugerencias sobre esta materia, pero recordó la postura del equipo económico-social de la Concertación antes de aprobarse dicho cuerpo legal. "Nosotros hicimos ver con mucha insistencia este problema, que es cómo se coordinan el equipo de gobierno con el Banco Central, que, de acuerdo a la propia Ley, es autónoma y soberano en sus decisiones".

Respecto a cuáles serían las sugerencias, indicó que "a nosotros lo que nos preocupa es que la economía chilena pueda mantenerse con una tasa de crecimiento alto en el futuro, y creemos que hay que agotar todos los esfuerzos, para que ese objetivo pueda cumplirse".

Sobre cuál es la cifra ideal, el economista y futuro Secretario de Estado explicó que "para este año una tasa de crecimiento del orden del 5 por ciento es una tasa buena, dadas las condiciones que

en materia de inversión han existido en los últimos años". "Es muy importante -dijo- entender además que hay una relación muy directa entre el esfuerzo de inversión y la posibilidad de crecimiento y un crecimiento que se base solamente en la sobreexpansión del gasto, como ha ocurrido durante el año 89, <sup>سجود</sup> no es un crecimiento sano".

Frente a críticas del presidente de Renovación Nacional respecto de cuál será la línea de la economía, Carlos Ominami reiteró "que ésta será la aprobada por el país en las elecciones del 14 de diciembre, y es la de la Concertación, claramente plasmada en sus Bases programáticas". Añadió, enseguida, que entre "el Ministro de Hacienda y el de Economía del futuro gobierno existe absoluto y total entendimiento".

Refiriéndose a una eventual ley tributaria, señaló que no tiene sentido que el gobierno esté permanentemente enviando proyectos de reforma, por lo que a su juicio un proyecto de esta naturaleza deberá tener "vigencia por un largo tiempo", concluyó.

Carlos Ominami estuvo acompañado por los economistas Carlos Cruz, Jorge Marshall y Alejandro Jasdresic.

Secretario General de gobierno:  
SE RESPETARA ESTABILIDAD LABORAL  
DE FUNCIONARIOS DE CARRERA

El futuro Ministro Secretario General de Gobierno, Enrique Correa, reiteró esta mañana que el gobierno de Patricio Aylwin "respetará la estabilidad laboral de todos los funcionarios de carrera de la administración pública", precisando que igual política se aplicará a los medios de comunicación estatales.

La afirmación la hizo tras entrevistarse con el Consejo Directivo de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), que preside Manuel Bustos, reunido en el Salón Aconcagua del Hotel Tupahue.

Enrique Correa, al ser consultado por los periodistas sobre el futuro de Televisión Nacional, Radio Nacional y el Diario La Nación, puntualizó que "nuestra idea es convertir esos medios de gobierno en medios públicos, es decir al servicio de todos, abierto a todas las corrientes de opinión, como una expresión de la convivencia democrática que vamos a construir en el país".

Insistió el futuro Ministro de Estado que ninguno de éstos será "un organo de división ni de sectarismo, ni de mensajes ideológicos inadecuados, que no correspondan a un gobierno que es de todos los chilenos".

Respecto de cuál será la primera medida que aplicará luego de asumir la Secretaría General de Gobierno, fue enfático en afirmar que "terminar con la censura y con las 'pautas blancas'".

Asimismo, no descartó una modificación de los Consejos directivos de los medios de comunicación de gobierno, precisando que estos cambios estarán orientados a "componer consejos que, efectivamente, sean representativos de todas las corrientes de opinión del país".

En relación a la actitud que el futuro gobierno democrático tendrá frente a las huelgas, explicó el Ministro Correa que "hay huelgas legales y esas son parte del proceso de negociación entre trabajadores y empresarios. El gobierno no tiene la voluntad de interferir en las relaciones directas entre las partes". En este mismo sentido, descartó la posibilidad de un paro en los próximos meses, añadiendo que "no creo que la CUT quiera hacer paros a un gobierno tan amigo".

Enseguida, anunció que "terminaremos con el organismo llamado DINACOS", indicando que a partir de marzo próximo vamos a reformar su estructura y a reorientar sus funciones. Lo vamos a convertir en un centro de trabajo, destinado a proyectar una imagen creíble del nuevo gobierno democrático".

Explicó luego que ello es "indispensable" porque "en Chile, durante largo tiempo, los ciudadanos se han sentido muy lejos del Estado. Nosotros queremos que ahora, de nuevo, sientan que el gobierno es algo cercano". Agregó también que en esta nueva etapa que se inicia terminarán con las cadenas de radio y televisión, con excepción "de los mensajes del Presidente".

De encuentro con los dirigentes de la CUT, recordó que tenía con ellos "una ligazón muy íntima porque hemos vivido juntos una historia muy interesante, digna y valiosa". Desde los primeros atisbos de organización sindical, el futuro Ministro actuó como asesor laboral de los trabajadores.

Refiriéndose a las conversaciones que este sector mantiene con los empresarios, Enrique Correa destacó que "nos parece importante, y a ellos también, que antes que asuma nuestro gobierno surja un acuerdo para las reformas del Código Laboral". Añadió que el ideal en esta materia es contar "con el consenso de todos los actores involucrados...".

[www.archivopatricioaylwin.cl](http://www.archivopatricioaylwin.cl)

Lunes 15 de Enero de 1990.-

O F I C I N A   D E   P R E N S A  
PRESIDENTE ELECTO PATRICIO AYLWIN

---

Anunció Silva Cimma:

PRESIDENTE ELECTO ENVIARA NOTA POR  
ASESINATO DE DIRIGENTE DE LA INTERNACIONAL SOCIALISTA

El Presidente Electo, Patricio Aylwin enviará una nota al Comité América Latina y el Caribe de la Internacional Socialista por el asesinato del Secretario General de la entidad, Héctor Oquellí, ocurrido ayer en Guatemala. Así lo informó el futuro Ministro de Relaciones Exteriores del Gobierno democrático, Enrique Silva Cimma, tras reunirse esta mañana con el mandatario electo.

A la salida de la reunión, el designado Canciller señaló que "plantearemos la reiteración de nuestros puntos de vista en el orden de la no intervención frente a los procesos y demás situaciones que se están produciendo, especialmente, en El Salvador".

Silva Cimma indicó también que en esta oportunidad conversó con el Presidente Aylwin sobre aspectos del viaje que emprenderá mañana a la ciudad de Quito, para participar en la reunión del Comité América Latina y el Caribe de la Internacional Socialista, y de la entrevista que sostendrá con el primer mandatario ecuatoriano, Rodrigo Borja Cevallos.

Consultado sobre la presencia en el país de diplomáticos de la República Democrática Alemana para restablecer vínculos con Chile, Silva Cimma dijo que "ello se inserta dentro de la política señalada por el Presidente electo respecto de su gobierno. Por lo tanto -añadió- a nosotros no sólo no nos incomoda sino que creo son caminos que coinciden con las iniciativas que el futuro gobierno va a tomar".

En relación a la denuncia de gastos desmesurados realizados últimamente por la actual cancillería, el futuro Secretario de Estado precisó que "en verdad el presupuesto del Ministerio de Relaciones Exteriores es menor que el del año pasado y además se ha dispuesto una serie

de medidas de esa índole, lo que es motivo de preocupación. Si ese punto no se resuelve favorablemente, en términos razonables, motivará un planteamiento especial del Presidente Electo" puntualizó.

Por último Enrique Silva Cimma virtualmente confirmó que Edmundo Vargas asumirá como Subsecretario del Ministerio de Relaciones Exteriores y Carlos Klammer como Director del protocolo, "ya que ha estado trabajando anticipadamente en esta área, de manera que me imagino que lo seguirá haciendo", dijo el futuro Canciller.

Esta mañana, en Américo Vespucio:  
DIRIGENTE DEL PAC SE ENTREVISTO  
CON PRESIDENTE ELECTO

Con el objeto de conversar sobre la colaboración que el Partido Alianza de Centro prestará al futuro gobierno, se entrevistó esta mañana con el Presidente electo, Patricio Aylwin, el dirigente de esta colectividad, Pedro Correa.

Respecto a la participación del PAC, Correa precisó que hasta el momento, sólo Carlos Hurtado ocupa un cargo en el gobierno como Ministro de Obras Públicas, "que es una tarea muy importante porque es el Ministerio al que confluye la mayor parte de las inversiones nacionales", agregando que "el PAC está empeñado en dar a este gobierno un cariz de eficiencia y pragmatismo que le permita tener éxito en el desarrollo de su programa".

Sobre los senadores designados indicó que son una realidad y que en esos términos la aceptan, pero añadió que "es evidente que no podemos mantener una institución que no reúne las características democráticas que constituyen la esencia del próximo gobierno".

Precisó luego, que junto a la Concertación están aunando opiniones y pareceres para, "tan pronto sea posible proceder a su derogación".